



LA LETTRE

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU RAINCY ET DES ENVIRONS

17 All. de l'Ermitage, 93340 Le Raincy Tél : 01 43 81 12 33
<https://leraincy-environs.epudf.org> mail : epudf.leraincy@gmail.com

Novembre - Décembre 2025

L'édito du Pasteur : Enrichir sa foi

Autant le dire tout de suite, le titre de cet éditorial est faux. La foi est un don de Dieu et il serait vain de penser que nous puissions l'enrichir par une action quelconque. Alors, pourquoi cette formulation nous semble-t-elle familière ?

Peut-être qu'une formule moins elliptique du type « enrichir la formulation de sa foi » serait plus juste. Car, en fait, que font tous les croyants ? Ceux de la Bible, ceux qui nous ont précédés, les Pères de l'Église, les grands théologiens et les moins grands car, comme le disait le titre du livre de Raphaël Picon, « Tous théologiens », nous sommes tous à la recherche de mots justes pour exprimer notre relation à Dieu. Pour enrichir sa formulation de la foi, je vois trois sources : soi, la Bible et les autres.

La première source, soi-même, est importante car elle puise dans notre ressenti propre, dans notre histoire avec Dieu, dans l'évolution de notre relation. Ici, tous les domaines de la pensée peuvent être convoqués : sciences, philosophie, dogmatique, etc. Tout ce qui peut servir à mieux se connaître et à formuler de manière juste. L'essentiel étant de rendre justice à notre relation avec Dieu, à la manière dont il se présente à nous, et de le faire dans un langage cohérent et compréhensible par l'autre.

La deuxième source est, bien évidemment, la Bible. Comme il est écrit, elle est une

référence que nous pouvons interroger, creuser, méditer. Référence pour la foi protestante, « sola scriptura », nous pouvons trouver dans ses passages les textes qui nous aident à relire notre vie et notre monde. C'est le domaine de l'interprétation, de l'exégèse et du travail avec le texte pour le comprendre au plus près.

Enfin, la troisième source serait les autres, car on ne fait pas Église seul. Comme le disait Levinas, « Le visage (de l'autre) est le lieu de la parole de Dieu. » Il y a dans la rencontre avec l'autre quelque chose qui, en même temps, me limite et m'enrichit. De là l'importance d'écouter, d'accueillir, avant même de parler. La rencontre de l'autre permet de tester l'intelligibilité de notre témoignage et de l'enrichir de compréhensions et de formulations qui nous viennent d'ailleurs. C'est l'enjeu de l'interculturalité.

Bien évidemment, le catéchisme, au sens large, incluant l'éveil à la foi, l'école biblique et le groupe de partage théologique, sont des lieux puissant aux trois sources. Ils ne peuvent pas être des lieux de savoir descendants, mais sont des lieux de rencontre, de vie et de partage sous le regard du Père, par le Fils et en présence de l'Esprit. À ce titre, ils sont des lieux d'Église exactement comme le temps à la sortie du culte.

FG

Mot de la Présidente : Le Synode régional

Le mois d'octobre est le temps d'évaluation du ministère de notre pasteur Frédéric Genty, ce qui nous permet de faire la rétrospective de notre vie d'Église. Que peut-on remarquer ?

Entre autres, son visage a changé ! Depuis la Covid, il y a eu beaucoup de décès de personnes fortement engagées dans la vie de notre église, ainsi que des familles qui ont déménagé loin de notre région et d'autres qui sont parties. Et ce n'est pas pour autant que notre paroisse se désémplit. Nous voyons, petit à petit, que la paroisse change. Nous pouvons nous interroger, sans avoir peur d'utiliser le mot « **culturalité** », sur : Qui sont ceux qui nous entourent au Temple ? Les connaissons-nous ? Que savons-nous de leur manière de vivre ? Savons-nous combien de pays sont représentés dans notre communauté ? Connaissions-nous leur sensibilité spirituelle ?

Ces questionnements et interrogations partagés par le Synode régional sont aussi ceux du Conseil Presbytéral. De par sa définition, il est un ministère collégial à l'écoute de Dieu et de la communauté. Il accompagne la Paroisse pour définir ses priorités : annoncer l'Évangile et les manières de le faire. Il garde le cap. Il s'ancre dans la prière et le partage biblique.

Tous ensemble, nous pouvons avoir un mot d'ordre : **Accueil, Accueil, Accueil !** Nous sommes tous témoins de l'amour du Christ. La communauté se trouve enrichie des chemins spirituels et culturels de chacun de ses membres. Montrons qu'il est possible de vivre ensemble dans la diversité et en communion !

BP

Entraide : La collecte des jouets

Comme chaque année, notre paroisse se mobilise pour la grande collecte de jouets, organisée au profit des enfants accueillis dans les centres du CASP (Centre d'Action Sociale Protestante).

Grâce à la mobilisation d'une trentaine de paroisses, dont celle du Raincy, ce sont ainsi 1400 jouets qui ont été offerts pendant les fêtes de Noël 2024 à des enfants âgés de 0 à 16 ans, issus de familles en situation difficile, répartis dans 25 centres d'accueil du CASP.

La paroisse de Montparnasse joue un rôle central dans cette organisation : elle collecte les dons, assure l'emballage de chaque jouet, puis répartit ces cadeaux auprès des différents centres selon les listes précises transmises à son équipe. Les petits jeux et jouets simples sont particulièrement appréciés car ils sont à la fois faciles à distribuer et particulièrement adaptés aux besoins des familles.

Les jouets qui ne peuvent pas être distribués ne sont pas perdus : ils trouvent une seconde vie dans les foyers du CASP.

L'engagement fidèle et généreux de notre paroisse est pleinement reconnu et apprécié. Continuons ensemble cette belle solidarité et à illuminer le Noël de nombreux enfants ! Vous pouvez déposer vos dons à la paroisse jusqu'au 12 décembre 2025. Merci à tous pour votre générosité !

Mbola

La kermesse : activité « historique » de la paroisse ? Dans un sens, oui, elle semble avoir toujours existé. Les plus anciens se souviennent de journées festives au Foyer lorsque le groupe théâtre nous réjouissait.

Si elle perdure encore aujourd’hui, c’est qu’elle n’est pas qu’une simple réunion, mais une journée dédiée aux multiples rencontres, un temps pour mieux se connaître, un temps de vivre ensemble. C'est donc avec joie que nous nous retrouverons le **dimanche 30 novembre** pour notre fête de l’Avent.

Après le culte, un apéritif nous attendra, suivi de l’ouverture des comptoirs pour vos achats. Vous y trouverez un grand choix de cadeaux que vous ne trouverez pas ailleurs : pâtisseries, confitures, plats cuisinés, décorations de Noël pour la maison, couronnes, bougies, cadeaux, librairie, brocante, et bien d’autres choses encore.

Le stand Église Verte pourra répondre à vos questions sur notre nouvelle inscription à la LPO. Un repas festif, préparé avec soin par l’équipe cuisine, sera servi.

L’après-midi, animée par le loto, les comptoirs resteront ouverts pour vos derniers achats. Vous aurez ainsi passé une très bonne journée et aurez, aussi, participé à la vie matérielle de la Paroisse.

Nous vous attendons nombreux ce dimanche.

Pour compléter notre kermesse, depuis 3 ans, nous sommes présents au marché de Noël du Raincy. Nous tenons un chalet avec les décorations traditionnelles de Noël les 12, 13 et 14 décembre. Si vous êtes disponible une heure ou deux, vous pouvez venir nous rejoindre. C'est une autre façon d'être présent dans la Ville.

AE et LR

Êtes-vous membre de l'association ?

Comme chaque année en décembre, le Conseil presbytéral met à jour la liste des membres de l’association cultuelle. C'est donc le moment, pour ceux qui ne l’ont pas encore fait et qui le souhaitent, d’en faire la demande. En effet, chacun de vous est membre de l’Église par son baptême, et personne ne peut vous retirer ce droit. Cependant, en France, l’Église est organisée en association, et pour en devenir membre, il est nécessaire d’en faire la demande via un simple formulaire à remplir. En adhérant, vous vous engagez à participer à son administration et à son financement.

Cette démarche est importante, car lorsque nous sollicitons des aides financières pour des travaux, les municipalités ou la Région nous demandent parfois le nombre de nos membres sur leur territoire.



Agir pour la biodiversité

Plus que jamais, notre engagement en tant qu'Église verte est nécessaire, et notre petit groupe a à cœur d'agir. Le tri des déchets, le compost, la récupération des eaux pluviales et tant d'autres actions témoignent de notre engagement en faveur d'une église plus vertueuse, ce qui a conduit notre communauté au niveau Figuier.

Nos actions en faveur de la biodiversité ont débuté il y a bien longtemps avec le modeste jardin en permaculture, puis plus récemment avec la conception de « l'hôtel » à insectes. Et oui, en ville plus qu'ailleurs, nous sommes victimes de la disparition des insectes au profit des « nuisibles ». En haut de la chaîne alimentaire, les oiseaux permettent de réguler la présence d'espèces « nuisibles » et participent à l'entretien de l'environnement. Il apparaît donc assez logique de poursuivre notre action en vue de freiner la disparition des oiseaux.

La LPO (Ligue pour la Protection des Oiseaux) est une association fondée en 1912, qui agit pour la biodiversité par la connaissance et la protection des espèces, le développement et la préservation des espaces, ainsi que la sensibilisation et la mobilisation des citoyens. En plus d'agir pour la faune en détresse ou la sauvegarde des espèces menacées, la LPO éduque, conseille et organise de nombreux événements.

En devenant Refuge LPO, notre action conjue biodiversité et cohésion sociale. À quoi nous engageons-nous en devenant refuge LPO ? En fait, pas plus que ce que nous faisons déjà. Pour ne donner que quelques exemples, il s'agit de ne pas utiliser de produits chimiques nocifs pour la faune et la flore, de favoriser les gîtes naturels et d'aménager le jardin pour accueillir la faune sauvage, de laisser des zones naturelles d'herbes hautes et de fleurs sauvages, de planter et préserver des variétés locales d'arbres et d'arbustes, etc.

Bref, devenir ambassadeur de la nature.

Le saviez-vous ? Dix espèces d'oiseaux ont été recensées dans le jardin du temple. À vous de deviner lesquelles !

Notre nature en milieu urbain est une source de bien-être, de santé, un lieu de rencontre et de convivialité. En nous engageant avec la LPO, nous souhaitons agir concrètement en faveur de la biodiversité et de la protection de la nature.

Pour en savoir plus : <https://www.lpo.fr/>

Isabelle Pasini

1922 - 2022

100 ANS DE COMBATS

POUR LA
PROTECTION DES OISEAUX EN BELGIQUE ET EN EUROPE

Vie de la paroisse : Les jeunes de l'école biblique

Après une interruption complète due à la Covid-19, l'école biblique se reconstitue progressivement depuis quelques années. L'année dernière, on les a vus timidement traverser le temple au début du culte pour leur séance mensuelle, sous la houlette de Massi et Jessica.

Aujourd'hui, l'école compte quinze enfants régulièrement inscrits, issus de cinq familles. Suite à des discussions avec les parents et devant l'enthousiasme des enfants qui en redemandent, les séances sont devenues bimensuelles. Cette nouvelle organisation, préférée à l'allongement de la séance sur la journée du dimanche, permet en outre de raccourcir le délai entre deux rencontres en cas d'absence (qui était auparavant de deux mois).

Cela représente plus de travail pour les monitrices, qui effectuent déjà un suivi remarquable en envoyant les résumés des séances aux parents des enfants absents. Cette année, elles poursuivent la présentation des grandes figures de la Bible, en suivant les différentes alliances sans cesse brisées par l'homme et reconstruites par Dieu : l'alliance noachique, l'alliance abrahamique, l'alliance mosaïque, etc., pour aboutir à celle, ultime, en Jésus-Christ.

Plus de travail, mais aussi plus de temps : l'idée est alors venue de relancer un « culte des familles » pour la fin de l'année. La date est déjà fixée au 21 juin 2026. Il reprendra ce qui fait le succès de ces cultes : saynètes, chants, ainsi que la présentation de ce que les enfants ont retenu de l'année.

Les séances sont organisées de manière à structurer le temps pour les enfants : installation, chant, partage des événements de la semaine, lecture biblique, tours de questions, animation, et prière de fin. Une offrande est même prévue, récoltée au profit de l'ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture).

Ces bonnes nouvelles s'accompagnent d'un renforcement de l'équipe grâce à l'arrivée de Viviane. Ce renfort permet l'émergence d'un groupe d'éveil biblique pour les plus jeunes, qui n'ont pas les mêmes capacités que leurs aînés (en lecture, par exemple).

L'année prochaine, se posera la question d'un groupe de catéchumènes pour les enfants qui auront atteint l'âge de quitter l'école biblique.

FG

Rappel : L'Hospitalité au Coeur de la Rencontre Européenne de Taizé

En ouvrant votre porte, vous participez activement à cette grande rencontre européenne, offrant à ces jeunes une véritable expérience de l'hospitalité et de la fraternité. Ces moments partagés, même simples, forgent souvent de beaux souvenirs pour les jeunes qui aspirent à être accueillis par des familles ouvertes.

Plutôt que d'opter pour des lieux collectifs comme les écoles ou les gymnases, les frères de Taizé encouragent un accueil plus chaleureux. Il suffit qu'un jeune dispose d'un espace simple, de l'ordre de 2 mètres carrés,

pour déplier son tapis de sol chez un particulier. Cette option est considérée comme bien plus enrichissante pour le jeune participant. Le succès et l'esprit de cet événement reposent en grande partie sur l'accueil et la générosité des familles et habitants de la région.

Les hôtes joueront un rôle central dans le programme quotidien. Ils offriront le petit-déjeuner chaque matin et partageront le repas du soir du 28 décembre, ainsi que le repas de midi du 1er janvier, avant le départ des jeunes. Pour en faire partie, merci de vous faire connaître auprès du Pasteur ou de Clément.

Concerts : 9 et 16 novembre, 14 décembre

En sculpture, rien n'égale la beauté d'un corps nu, qu'il soit de marbre ou de bronze, saisi dans l'élan d'une danse. L'art du sculpteur ne réside pas dans l'abondance des détails, mais plutôt dans leur retrait, à l'image d'un jardinier qui élague un rosier pour en obtenir les plus belles roses.

On pourrait également évoquer cette phrase d'un auteur à son ami : « Veuillez m'excuser, je n'ai pas eu le temps d'être bref. » C'est dans cet esprit que nous vous proposons d'écouter les Suites de Bach et d'autres pièces baroques pour violoncelle seul, interprétées par **Thibaut Reznicek**, sans le soutien du continuo.

Violoncelliste brillant et éclectique, **Thibaut Reznicek** a poursuivi ses études auprès de Christophe Coin et au Mozarteum de Salzbourg. Artiste reconnu sur la scène musicale internationale, lauréat de l'Académie Ravel, il s'est également distingué aux Victoires de la musique et collabore régulièrement avec des ensembles prestigieux tels que Les Siècles, La Chapelle Harmonique et l'Orchestre de l'Opéra Royal de Versailles, ainsi qu'avec des festivals comme celui d'Ambronay.

Avec **Thibaut Reznicek**, vous respirerez l'air des sommets.

FH

Dimanche 9 Novembre 2025 17h

Temple Protestant

17 allée de l'Ermitage, 93340 Le Raincy

Thibaut REZNICEK « Violoncelle seul »



Humour

De la nécessité d'enrichir son éducation religieuse :

- Moi, j'en ai assez ! Tous les jours, le Notre Père... et donnez-nous notre pain quotidien et patati et patata... C'est décidé, je ne le dirai plus qu'une fois par semaine !
- Tu fais comme tu veux, mais moi, je continue comme avant et je mangerai du pain frais tous les jours, alors que toi, tu n'auras que du pain rassis !



Nombre du mois



Le nombre de séances mensuelles d'éveil à la foi et d'école biblique a été augmenté. Auparavant, une seule séance par mois pendant le culte s'avérait trop peu fréquente. Une absence entraînait un intervalle de deux mois sans que les jeunes ne se voient. De plus, les participants eux-mêmes, grâce au travail des moniteurs, manifestaient le désir d'en avoir davantage. Plutôt que de prolonger la séance du dimanche après-midi, le nombre de séances a été augmenté avec l'accord des parents.

Consistoire : L'interculturalité

Le samedi 11 octobre, nous avons accueilli au Raincy l'assemblée du Consistoire, qui organise la solidarité entre les 10 paroisses qui le composent. Le matin, l'assemblée a rencontré la chargée de mission du Conseil régional pour la catéchèse. L'après-midi, le pasteur **Rodolphe Gozegba** a présenté les enjeux de l'interculturalité, sujet de sa thèse et du rapport qu'il présentera devant le Synode régional.



Œcuménisme : Temps pour la Création

Tout était prêt ce samedi 4 octobre pour accueillir protestants et catholiques et vivre ce temps de fête : prière, animations, etc. Malheureusement, la météo ou les indisponibilités des uns et des autres ont fait que seuls les organisateurs, protestants et catholiques de Clichy-sous-bois, étaient présents. Ils ont eu l'occasion de revivre une fresque du climat renouvelée et de célébrer ensemble le Dieu Créateur. Sans doute aurait-il fallu privilégier un dimanche après-midi.

Décisions du CP : Évaluation du ministère

Lors de sa séance du 14 octobre, le Conseil a reçu le Président et la Vice-présidente du Conseil régional dans le cadre de l'évaluation sexennale du ministère du pasteur Frédéric Genty. Un vote a eu lieu à l'issue de cette rencontre : notre pasteur a été appelé pour un nouveau ministère de 6 ans, ce qu'il a accepté.

Point sur les finances :

Ce graphique illustre le taux d'atteinte du budget pour les offrandes nominatives et les collectes lors des cultes : 60 %.

À deux mois de la fin de l'année, il nous reste à collecter 22 200 € pour les offrandes nominatives et 3 900 € pour les collectes lors des cultes. Nous comptons sur votre générosité !

Merci à tous pour votre engagement et votre fidélité.

À venir

Reçu

Calendrier : Novembre - Décembre 2025

Retrouvez toutes nos dates sur le site : <https://leraincy-environs.epudf.org>

Si aucune adresse n'est indiquée, il s'agit du temple au 17 allée de l'Ermitage

dim. 2 nov.	10:30	Culte
jeu. 6 nov.	20:30	Étude biblique œcuménique Salle Pierre Lefèuvre 4 Allée de Verdun Le Raincy
dim. 9 nov.	10:30	Culte
	17:00	Concert "suite de Bach pour violoncelle"
	14:00	Goûter - Rencontre visite à Soisy-sur-École
jeu. 13 nov.	20:00	Réunion œcuménique The Chosen Salle Pierre Lefèuvre 4 Allée de Verdun Le Raincy
sam. 15 nov.	17:00	Groupe de chant (tous les samedis)
	18:00	Groupe partage théologique
dim. 16 nov.	10:30	Culte, école biblique et catéchisme
	17:00	Concert « Schutz, ses élèves et ses amis »
mar. 18 nov.	20:30	CP (réservé aux membres)
dim. 23 nov.	10:30	Culte
dim. 30 nov.	10:30	Culte
	11:30	Kermesse de Noël ★
mer. 3 déc.	20:45	Réunion Église Verte
jeu. 4 déc.	20:30	Étude biblique œcuménique Salle Pierre Lefèuvre 4 Allée de Verdun Le Raincy
sam. 6 déc.	17:00	Groupe de chant (tous les samedis)
	18:00	Groupe partage théologique
dim. 7 déc.	10:30	Culte
mar. 9 déc.	14:00	Goûter - Rencontre
jeu. 11 déc.	20:00	Réunion œcuménique The Chosen Salle Pierre Lefèuvre 4 Allée de Verdun Le Raincy
dim. 14 déc.	10:30	Culte, école biblique et catéchisme
	17:00	Concert Chœur EVOC
mar. 16 déc.	20:30	CP (réservé aux membres)
dim. 21 déc.	10:30	Culte
mer. 24 déc.	19:00	Veillée de Noël
jeu. 25 déc.	10:30	Culte de Noël
dim. 28 déc.	10:30	Culte

Pour Janvier 2026, réservez déjà :

- Le dimanche 11 : Concert « La Fontaine » par la Caravelle des arts
- du 18 au 25 : Semaine de prière pour l'unité des chrétiens